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La evolución hacia el coche eléctrico 
marca la agenda pero el mercado hoy 
apuesta por los híbridos y el sector 
pide más rapidez a la administración

VII FORO DE MOVILIDAD ECOLÓGICA

El Foro Ecomov reclama 
más agilidad pública



E
l futuro será eléctri-
co o no será. Los 
principales fabrican-
tes de coches en Es-
paña, segunda poten-

cia industrial de este sector en 
Europa, comienzan a dar pasos 
para transformar sus diferentes 
plantas y adaptarse a este nuevo 
contexto que cada vez está más 
cerca. Mientras avanzan hacia los 
nuevos tiempos, dejan de lado los 
coches de combustión clásicos y 
apuestan de forma decidida por 
las opciones híbridas, cada vez 
más atractivas en el mercado. 

Así lo dejaron claro Dionisio 
Campos, director de fabricación 
de Ford España y, por tanto, de 
la planta de Almussafes, y Jesús 
Presa, director de comunicación 
y de relaciones institucionales de  
Renault España, en el foro Eco-
mov organizado por LAS PRO-
VINCIAS. Tanto la factoría valen-
ciana de la firma del óvalo como 
las dos principales de Castilla y 
León de la multinacional france-
sa tienen asegurado su futuro al 
tener atadas inversiones millo-
narias para ensamblar coches 
electrificados, pero, ya hoy en día, 
producen híbridos enchufables 
que, en el caso del Ford Kuga, re-

presenta el 40 por ciento de la 
producción del modelo. 

En el caso de Ford, que en este 
ejercicio se está recuperando de 
2020 y en especial de 2021 –que 
fue el segundo peor año en tér-
minos de producción por la cri-
sis de los chips tras la pande-
mia–la apuesta principal se basa 
en el Kuga. Según los datos de la 

memoria de actividad de la plan-
ta de Almussafes, el año anterior 
algo más de la mitad de la pro-
ducción de vehículos fue de este 
modelo. El mismo cuenta con di-
ferentes versiones, entre ellas la 
enchufable, y en la actualidad esta 
es la que más tirón tiene. De he-
cho, es el modelo de estas carac-
terísticas más vendido en Europa. 

Al sumar a esta opción, la hí-
brida clásica y otras menores 
como las micro-híbridas, menos 
completas pero que también se 
catalogan como ecológicas, la cuo-
ta de producción de versiones 
‘eco’ se eleva hasta el 70 por cien-
to, tal y como desveló Campos. 
Unos registros muy similares a 
los de la filial española de Renault. 

Ambos dirigentes empresaria-
les creen que este es el primer 
paso de una transición que mar-
cará un antes y un después para 
la industria, que tendrá que trans-
formarse casi en su totalidad. 
Campos insistió en que los futu-
ros modelos eléctricos requieren 
de otras capacidades. «Hacen fal-
ta muchos más especialistas en 
software porque el coche eléctri-
co va mucho más allá de las ba-
terías y es necesario adaptar la 
fuerza laboral y buscar perfiles 
nuevos», remarcó el director de 
producción de Ford. Además, con-
sideró imprescindible «que se 
adapten también las universida-
des para formar a nuevos profe-
sionales y los institutos tecnoló-
gicos para ofrecer soluciones 
atractivas». 

El alto cargo de la multinacio-
nal americana aseguró que hay 
que disfrutar de éxitos como la 
elección de Almussafes para fa-
bricar coches eléctricos tras im-
ponerse a la opción alemana de 
Saarlouis, pero matizó que no se 
puede vivir del pasado. Conside-
ró que ahora es necesario demos-
trar en Ford, y también en otras 
plantas como las de Renault, que 
van un paso por delante en elec-

Ford ya se centra en 
los coches híbridos 

 Reconversión.  Almussafes lidera la producción de 
híbridos de Ford en Europa y se suma a las plantas               
de otros fabricantes como Renault, que confían en esta 
tecnología como camino hacia la movilidad eléctrica

A. CERVELLERA 

Dionisio Campos (Ford), 
Jesús Presa (Renault) y 
Alex Adalid, coodinador 
de Motor.  I. MARSILLA
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trificación, que son muy compe-
titivos y que hay un clima labo-
ral estable como el de la factoría 
valenciana, que acordó un plan 
conUGT para poder plantear una 
oferta más competitiva. 

Agilidad del sec
En este sentido, ambos pidieron 
a las diferentes administracio-
nes que sean ágiles para no per-
der competitividad y que se adap-
ten a los nuevos marcos. «No hay 
que aflojar, porque la industria 
es pionera. Se está haciendo un 
muy 
problema 
es la velocidad», remarcó Cam-
pos. Por su parte, Presa reclamó 
«ser coherentes» con la política 
industrial y aumentar su peso del 
14 por ciento al 21 por ciento. 
Una meta para la que aseguró que 
es fundamental la a

prioridad por el hecho de que hay 
otros competidores que comien-
zan a plantar cara. Entre los mis-
mos destaca Marruecos, que co-
mienza a ser un verdadero polo 
industrial en Tánger. «Tenemos 
una gran ventaja competitiva a 
nivel de formación pero podemos 
perderla», sentenció Presa.

Dionisio Campos

 Direc

«La transición 
requiere otras 
capacidades. Hacen 
falta muchos más 
especialistas»

Jesús Presa

 Dircom de R

«Marruecos aprieta 
con formación y 
proveedores porque 
está mirando lo  
que hace Europa»
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trificación, que son muy compe-
titivos y que hay un clima labo-
ral estable como el de la factoría 
valenciana, que acordó un plan 
conUGT para poder plantear una 
oferta más competitiva. 

Agilidad del sector público 
En este sentido, ambos pidieron 
a las diferentes administracio-
nes que sean ágiles para no per-
der competitividad y que se adap-
ten a los nuevos marcos. «No hay 
que aflojar, porque la industria 
es pionera. Se está haciendo un 
muy buen trabajo, pero el único 
problema que nos encontramos 
es la velocidad», remarcó Cam-
pos. Por su parte, Presa reclamó 
«ser coherentes» con la política 
industrial y aumentar su peso del 
14 por ciento al 21 por ciento. 
Una meta para la que aseguró que 
es fundamental la automoción. 

Estos puntos los fijan como una 
prioridad por el hecho de que hay 
otros competidores que comien-
zan a plantar cara. Entre los mis-
mos destaca Marruecos, que co-
mienza a ser un verdadero polo 
industrial en Tánger. «Tenemos 
una gran ventaja competitiva a 
nivel de formación pero podemos 
perderla», sentenció Presa.

ECOMOV

Isabel Domingo, redactora de 
Economía de LAS PROVINCIAS,  
junto a la consellera Rebeca  
Torró.  I. MARSILLA

Dionisio Campos 

 Director de fabricación de Ford  

«La transición 
requiere otras 
capacidades. Hacen 
falta muchos más 
especialistas»

Jesús Presa 

 Dircom de Renault España 

«Marruecos aprieta 
con formación y 
proveedores porque 
está mirando lo  
que hace Europa»

«Van a ser 
esenciales 
los pactos»

 Colaboración público-privada. 
 Rebeca Torró apuesta por seguir 
con la misma táctica que logró  
atraer a Volkswagen a Sagunto

A. CERVELLERA

P
rofundizar en la colabo-
ración público-privada 
para llegar a pactos en-

tre los dos sectores que permi-
tan impulsar aún más el vehícu-
lo eléctrico en la Comunitat Va-
lenciana y España. Esa es la hoja 
de ruta marcada por Rebeca To-
rró, consellera de Política Terri-
torial, Obras Públicas y Movili-
dad, que abrió el foro Ecomov 
organizado por LAS PROVINCIAS 
tras la bienvenida realizada por 
Jesús Trelis, director del perió-
dico. 

La dirigente se sometió a las 
preguntas de la redactora Isabel 
Domingo y subrayó en las mis-

mas que la provincia de Valen-
cia se mueve en la actualidad en 
un entorno privilegiado. En un 
momento en el que las multina-
cionales del sector de la automo-
ción están recortando su estruc-
tura al ser conscientes de que 
cada vez se van a vender menos 
coches, sean o no eléctricos, tie-
ne claro que la autonomía llega 
con los deberes hechos. Y lo dijo 
tras confirmarse que Ford ha rei-
terado su apuesta por Almussa-
fes, lo que implica conservar la 
mayor parte de los empleos, y el 
anuncio de que Seat-Volkswa-
gen instalará en Sagunto su gi-
gafactoría de baterías para su fu-

turo negocio. Dos grandes apues-
tas que la misma Torró contri-
buyó a materializar cuando era 
secretaria autonómica de Eco-
nomía Sostenible. 

Pero Torró es consciente que 
queda mucho camino por delan-
te y, por ello, reiteró la necesi-
dad de «llegar a pactos que van 
a ser esenciales en la automo-
ción». «La colaboración públi-
co-privada ha sido fundamental 
para llegar hasta aquí, pero tam-
bién va a ser vital para esta mi-
sión de cambio», incidió la con-
sellera de Movilidad. Las bases 
están hechas y ahora queda 
mantener la estructura de la in-
dustria auxiliar y generar otra 
paralela del vehículo eléctrico 
para que sea una realidad la ge-
neración y mantenimiento del 
empleo y la riqueza. 

Todo este proceso va a impli-
car la reconversión de gran par-
te del centenar de empresas y 
más de 10.000 empleados que 
viven en torno a Ford, que en 
gran parte necesitan el apoyo de 
la administración para transfor-
marse y lograr sobrevivir. Ade-
más, muchas de ellas esperan 
expectantes para saber si po-
drán también ser proveedores 
de Volkswagen. Aunque al estar 
la factoría centrada en las bate-
rías, de base se van a poder apro-
vechar pocos recursos y hay que 
trabajar para atraer nuevas fir-
mas y lograr que se adapten las 
locales. 

«Aquí hay mucha materia gris. 
Nos hemos puesto en el mapa y 
tenemos que aprovechar la opor-
tunidad», insistió Torró. Además, 
explicó que tiene un papel fun-
damental la red de institutos tec-
nológicos, que cada vez están 

más conectados con las empre-
sas. Algunos de ellos, junto a 
otras firmas, directamente par-
ticipan del Proyecto Estratégico 
para la Recuperación y Trans-
formación Económica (Perte) del 
vehículo eléctrico, aunque otros 
se tienen que subir a este tren 
con otras medidas. 

Burocracia 
La consellera también hizo au-
tocrítica y admitió que la buro-
cracia puede ralentizar este pro-
ceso de cambio. «Por desgracia a 
veces el legislador no va a la ve-
locidad de la vida real. Hay que 
correr mucho más rápido para 
adaptarnos», afirmó. Para ello 
considero que es necesario 
«cambiar leyes y articulados de 
las normativas». De hecho, qui-
so dejar claro que van a seguir 
cambiándolas «lo que haga fal-
ta».  

Con el objetivo de que la par-
te privada no tenga que esperar 
tanto han puesto en marcha di-
ferentes medidas para poner al 
alcance herramientas para faci-
litar los trámites a otras admi-
nistraciones como los ayunta-
mientos, que aunque apuntó que 
han mejorado los plazos incidió 
en que pueden generar cierto 
atasco en algunos trámites. 

Por último, Torró aceptó abor-
dar el debate sobre la fiscalidad 
tras el paso adelante dado por el 
presidente Ximo Puig. Eviden-
ció las dificultades de interve-
nir en el ‘plan moves’ por la ri-
gidez impuesta por la Unión Eu-
ropea que suministra gran par-
te de los fondos, pero admitió 
que se exploran «otras cuestio-
nes en materia de fiscalidad» 
que no concretó.
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NACHO MARTÍN-LOECHES 

L os coches ecológicos se 
han convertido en los nue-
vos superventas, ya que los 

modelos con etiquetas eco y cero 
alcanzan ya el 40 por ciento del 
total en España, pero es un éxi-
to con muchos matices, ya que 
los eléctricos apenas incremen-
tan sus ventas con respecto a 
2021 y los híbridos enchufables 
no crecen al ritmo esperado, así 
que el debate de la segunda mesa 
del Foro ECOMOV giró en torno 
a esta situación. 

El primero en intervenir fue 
Francisco Hidalgo, director ge-
neral de Dacia España. Nacido en 
Murcia y formado en la Univer-
sidad Politécnica de Valencia, Hi-
dalgo se incorporó al grupo Re-
nault en 2003, y ha desempeña-
do cargos ejecutivos en países 
como Francia, Corea del Sur y Ru-
sia antes de volver a Renault Es-
paña para asumir la dirección ge-
neral de Dacia en enero de 2021, 
coincidiendo con el cambio de 
rumbo de la marca hacia coches 
de mayor contenido tecnológico, 
con eléctricos y GLP en una gama 
que, en pocos meses, también 
tendrá modelos híbridos. «El re-

 Los coches ‘eco’ y el mercado.             
Las ventas de los vehículos con 
etiqueta eco y cero avanzan, pero 
los complejos incentivos hacen 
que los eléctricos no ‘despeguen’

Los eléctricos no 
arrancan en España

sultado de las ventas es el equi-
librio entre la oferta y la deman-
da. Los fabricantes hemos hecho 
los deberes y la demanda de co-
ches ecológicos está aumentan-
do, pero sigue habiendo en gene-
ral un desequilibrio entre los pre-
cios del producto y el poder ad-
quisitivo», comentó Francisco Hi-
dalgo en representación de Da-
cia, una marca que, además de 
por el vehículo eléctrico, está ha-
ciendo una gran apuesta por los 
modelos que combinan gasolina 
y GLP: «Pensamos que hay mu-
chas necesidades, así que apos-
tamos por el GLP por su menor 
coste de compra y su bajo coste 
de uso. Al final tenemos que ofre-
cer alternativas para que los con-
ductores cambien su coche de 
trece o quince años por uno nue-
vo, y para ello hay que darles es-
tabilidad. Hay muchas inquietu-
des en los clientes y eso viene en 
gran parte por las administracio-
nes», sentenció. 

En esta línea continuó Eduar-
do Divar, director general de Kia 
España. Vinculado desde 1991 al 
mundo del automóvil, Eduardo 
ha trabajado en marcas como 
Peugeot, Chrysler, Tata o el gru-
po de importación Bergé antes 

de incorporarse en 2013 a Kia Es-
paña. Desde 2018 es el director 
general en nuestro país, donde 
la marca tiene una de sus cuotas 
de ventas más elevadas en Euro-
pa: «Todavía estamos muy lejos 
de la previsión de 40.000 ventas 
de eléctricos para 2022 que te-
nía la industria, veremos si lle-
gamos a las 25.000. Los fabrican-
tes hemos cumplido con la ofer-

ta de este tipo de coches empu-
jados por Europa, ahora a los 
clientes les queda asumir este 
proceso de cambio y a la admi-
nistración le quedan muchas co-
sas por hacer. Tenemos un gran 
descontrol entre las comunida-
des autónomas con diferentes 
ayudas, falta puntos de recarga... 
y eso hace que al cliente le cues-
te decidirse. La colaboración pú-

De izquierda a derecha, 
María José Carchano, 
Pedro García, Eduardo 
Divar y Francisco Hidalgo.  
 IRENE MARSILLA
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blico-privada es importante y 
queda mucho camino», declaró 
Divar, quien destacó que «des-
pués de las elecciones habrá mu-
chas ciudades que activen las zo-
nas de circulación restringida 
para los coches sin etiquetas eco 
o cero, que en mi opinión son los 
más recomendables». 

En esta mesa también intervi-
no Pedro García, vicepresidente 
de MG Motor España. MG es la 
heredera de la británica Morris 
Garage, integrada en el grupo bri-
tánico MG-Rover y que, tras la di-
solución de este, pasó a manos 
del conglomerado SAIC, princi-
pal fabricante de automóviles en 
China. García destacó que la mar-
ca apuesta «por los híbridos en-
chufables y los cien por cien eléc-
tricos», aunque no se alejan de la 
gasolina: «Creemos en la multi-
tecnología, el 60 por ciento de 
nuestras ventas son gasolina y el 
40 por ciento electrificados. MG 
ha llegado con un espíritu reno-
vado y ya ofrecemos eléctricos 
con más de 350 kilómetros de au-
tonomía, garantías de siete años 
y precios en coches eléctricos por 
debajo de los 30.000 euros, como 
con el MG4, pero el mercado tie-
ne que seguir avanzando».

Francisco Hidalgo 

 Director Dacia España 

«Hemos hecho los 
deberes y aumenta  
la demanda, pero 
hay un desequilibrio 
entre los precios y    
el poder adquisitivo» 

«Hay muchas 
inquietudes entre  
los clientes y el Plan 
Moves es demasiado 
complicado»

Eduardo Divar 

 Director Kia España 

«Todavía estamos 
muy lejos de la 
previsión de 40.000 
eléctricos al año, 
veremos si en 2022 
llegamos a 25.000» 

«Pasan meses sin 
que tengamos las 
licencias de apertura 
de nuevos puntos   
de carga eléctricos»
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NACHO MARTÍN-LOECHES 

H asta que el coche eléctri-
co esté completamente 
asentado, hay un abani-

co de posibilidades que no para 
de crecer tanto en tipos de tec-
nología como en la llegada de 
nuevas marcas. A los micro-hí-
bridos gasolina y diésel, híbridos, 
híbridos enchufables gasolina y 
diésel y GLP se van a sumar los 
eléctricos de autonomía exten-
dida con un motor de gasolina, 
los eléctricos con un motor gaso-
lina que actúa como generador 
eléctrico de forma constante, o 
los micro-híbridos con batería de 
mayor tamaño, un abanico de po-
sibilidades extra que amplía las 
posibilidades de elección. 

En esta transición está metida 
de lleno Alfa Romeo, representa-
da en el Foro por su director ge-

neral Francesco Colonnese. Vin-
culado al mundo del automóvil 
desde 2011 y al grupo Fiat des-
de 2015, Colonnese dirige Alfa en 
España desde abril de 2021 con 
las nuevas directrices que tiene 
la marca bajo la batuta del gru-
po Stellantis: recuperar ventas, 
rentabilidad y buscar nuevos pú-
blicos. Colonnese tiene claro que 
la transición con el micro-híbri-
do dará a los ‘alfistas’ lo que bus-
can: «Somos de los últimos en lle-
gar a la electrificación, pero que-
remos ser los más rápidos en 
cumplir la transición. En 2027 
toda nuestra nueva gama será 
eléctrica. Con el Tonale, el clien-
te de Alfa Romeo no solo espera la 
etiqueta, también quiere diseño 
y placer de conducción. Nuestro 
objetivo es que los coches ‘eco’ 
de Alfa se conduzcan como los de 
combustión. 

Por su parte, Bruno Matucci, 
director general de Nissan Es-
paña, ingresó en la marca en 
1993, donde ha ocupado di-
ferentes posiciones en co-
municación, marketing, 
ventas y, finalmente, di-
rector general en Italia 
desde 2014 y, desde 
2020, en España. La 
marca ha vivido la re-
novación de la gama de 
crossovers, con tecno-
logías eléctricas, híbri-
das y los nuevos ‘e-
power’. Por ello, Matucci 
destacó la variedad que 
presenta Nissan, y puso el 
foco en los clientes: «Debemos 
hablar con los clientes, crear trá-
fico en los concesionarios y con-
certar pruebas de coches para 
que el cliente pueda entender la 
nueva movilidad de primera 

mano», y es que, según ha podi-
do comprobar Bruno Matucci, 

«aquellos que compran un 
eléctrico no vuelven al co-
che de combustión». 

Por su parte, José Ma-
ría Terol, director ge-
neral de Mazda en Es-
paña desde 2012 y 
ejecutivo de Ford des-
de los años noventa,  
tiene claro que «los hí-
bridos enchufables 
van a crecer de una 
forma muy importan-
te, sobre todo en el seg-

mento de coches grandes. 
Pensamos que la ausencia 

de cargadores hará que sean 
más protagonistas, ya que per-

miten cargar en casa con hasta 
80 kilómetros de autonomía y, a 
la hora de viajar, no depender de 
los cargadores».

Los híbridos 
ganan terreno

 Tecnologías de transición.                      
Los eléctricos son el futuro,  
pero público y marcas apuestan 
por los híbridos de todo tipo por su 
facilidad de uso y mejores precios

Bruno Matucci (derecha), 
Francesco Colonnese y José María 

Terol, junto al moderador  
Alex Adalid (izquierda).   

 IRENE MARSILLA

En Nissan las novedades llegan 
con mecánica híbrida, eléctrica 

y con el novedoso sistema 
‘e-power’ de la marca.

Francesco Colonnese 

 Director Alfa Romeo España 

«Nuestro primer 
coche ‘eco’ es el  
SUV Tonale, y sus 
versiones híbrida  
y enchufable serán 
las más vendidas» 

«Tenemos que 
acompañar a 
nuestros clientes  
con coches ‘eco’ tan 
emocionantes como 
los de combustión»

Bruno Matucci 

 Director Nissan España 

«Nuestra tecnología 
‘e-power’ combina la 
conducción eléctrica 
con las ventajas de 
uso de un híbrido» 

«Los que compran 
un coche eléctrico  
no vuelven al de 
combustión, y lo 
mismo va a suceder 
con los híbridos»

José María Terol 

 Director Mazda España 

«Los híbridos 
enchufables van a 
crecer de forma muy 
importante en los 
próximos años» 

«Ofrecemos todas las 
tecnologías porque 
somos una marca 
global, aunque nos 
hemos adaptado a la 
exigencia europea»
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E n la cuarta y última mesa 
del Foro ECOMOV se tra-
tó la influencia en el en-

torno de los ciudadanos el cam-
bio de movilidad que estamos vi-
viendo. Las ayudas, los puntos de 
recarga, las infraestructuras, el 
futuro de la juventud... la eco-mo-
vilidad influye en muchos ámbi-
tos de nuestra vida cotidiana, algo 
que sabe bien Luis Cejalbo, CEO 
de LugEnergy, una compañía va-
lenciana de instalación de pun-
tos de recarga que se ha conver-
tido en puntera a nivel nacional 
haciendo fácil lo que parece di-
fícil para muchos usuarios: ins-
talar puntos de recarga para co-
ches eléctricos. LugEnergy ins-
tala tanto cargadores de su mar-
ca V2C como los que proporcio-
nan sus propios clientes, todo ello 
manteniendo su independencia 
con respecto a los grandes ope-
radores desde su oficinas de Xi-
rivella, en Valencia. «Cada vez 

 Movilidad positiva.La 
eco-movilidad influye en 
el entorno de las urbes,    

y cada vez está más 
instaurada

Un impacto real 
en la sociedad

más personas buscan 
la instalación de su 
punto de carga parti-
cular, pero todavía no 
es lo sencillo que de-
bería ser. En España 
hay 17 comunidades 
autónomas y en cada 
una hay una adminis-
tración que funciona de 
forma diferente, algo que 
imposibilita un avance en 
ayudas, legalización, instala-
ción... se necesitan planes de mo-
vilidad mucho más definidos», 
alegó Cejalbo. 

En esta línea, Carlos Bermú-
dez, gerente de movilidad eléc-
trica de Repsol España, también 
reclamó una mayor y mejor ac-
tuación de las administraciones.  
La compañía energética ha em-
prendido un camino de instala-
ción de puntos de recarga en mu-
chas de sus gasolineras y ha en-
trado en el mercado del suminis-
tro eléctrico como paso previo a 
una completa transformación de 

la compañía en un suministra-
dor de energía global. «Para mí 
es tan importante la cantidad 
como la calidad. Hay que profe-
sionalizar la red de recarga, de-
ben tener un buen mantenimien-
to, así como un acceso sencillo y 
universal», recalcó Bermúdez. 
«Muchos puntos de recarga es-

tán instalados pero no 
están funcionando por-
que hay muchas trabas 
burocráticas, y eso afec-
ta a los ciudadanos y a 
las empresas. La cola-
boración público-priva-
da es fundamental». 
También estuvo presen-

te Raúl Cascajo, jefe de po-
líticas ambientales del Puer-

to de Valencia, que ha realiza-
do una importante reducción en 
la huella de carbono en una ins-
talación que ha aumentado su vo-
lumen de trabajo. El puerto cuen-
ta con flotas de coches eléctricos 
e híbridos desde 2016 y en su ins-
talación se proyecta una innova-
dora central eólica «más del 80 
por ciento de los vehículos del 
puerto son eléctricos. Mejoramos 
a nivel de emisiones, de ruido... 
el problema es la garantía de su-
ministro». Además,  Cascajo tam-
bién se acordó de la administra-
ción: «Tenemos muchas propues-
tas de empresas con energías re-

De izquierda a derecha, María 
José Carchano, Raúl Cascajo, 
César Fenández, María Talavera,  
Luis Cejalbo y Carlos Bermúdez. 
 IRENE MARSILLA

novables y otras innovaciones, 
pero nos encontramos con unas 
ataduras por parte de la adminis-
tración que muchas veces frenan 
la innovación», lamentó. 

En esta mesa también fueron 
protagonistas María Talavera y 
César Fernández, miembros del 
UPM Racing Reale Seguros, el 
equipo de Fórmula Student de la 
Universidad Politécnica de Ma-
drid. En su proyecto de desarro-
llo de un pequeño prototipo eléc-
trico hace que muchos de ellos 
miren de cara al futuro «en pro-
yectos del sector de la automo-
ción que apuesten por la movili-
dad eléctrica, por el cambio», y 
es que muchos jóvenes ingenie-
ros ya miran hacia el futuro de la 
movilidad como el presente. «En 
el equipo somos más de 60 estu-
diantes de los que más de la mi-
tad se dedican a la parte eléctri-
ca. Es un reto apasionante que 
nos ayuda a formarnos, por lo que 
es muy bueno contar con patro-
cinios como el de Reale Seguros».

Luis Cejalbo, CEO de LugEnergy, 
apuesta por el desarrollo y la 
innovación con ADN cien 

por cien valenciano.

Carlos Bermúdez 

 Gerente mov. eléctrica Repsol 

«Es tan importante  
la cantidad como  
la calidad, hay que 
profesionalizar la  
red de recarga con 
un acceso sencillo» 

«Muchos puntos  
de recarga están 
instalados pero no  
en marcha por las 
trabas burocráticas» 

Luis Cejalbo 

 CEO LugEnergy 

«En cada comunidad 
autónoma hay una 
administración que 
funciona de forma 
diferente a las otras» 

Raúl Cascajo 

 Políticas ambientales del Puerto

«Ahora, más del 80 
por ciento de los 
vehículos del puerto 
son eléctricos. 
Mejoramos a nivel de 
emisiones, ruido...» 

César Fernández 

 UPM Racing - Reale Seguros 

«Nuestro equipo nos 
permite crecer como 
profesionales gracias 
a nuestros sponsors»
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E
l mayor evento de 
movilidad ecológi-
ca de España abre 
mañana viernes 
30 de septiembre 

las puertas de su séptima edi-
ción, una Feria que cada año 
crece y tiene una mayor aco-
gida por parte de expositores 
y público. En un entorno tan 
especial como es La Marina de 
Valencia, las principales fir-
mas de automóviles, motos, 
bicis y patinetes eléctricos se 
reúnen en un mismo recinto 
para ofrecer todas sus nove-
dades al público valenciano, 
unas marcas que cada vez 
cuentan con modelos mucho 
más tecnológicos, eficientes y 
seguros.  

ECOMOV es una oportuni-
dad única si estamos pensan-
do en hacernos con un vehí-
culo ecológico de cualquier 
tipo, tanto de etiqueta cero 
como eco, y es que es la única 
ocasión en la que los usuarios 
pueden ver, probar  y comprar 
su vehículo en un mismo re-
cinto. Si estamos indecisos en-
tre varios modelos, los usua-
rios pueden realizar test-dri-
ves de media hora acompaña-
dos de un experto de cada 
marca que nos ayudará a sa-
car el máximo partido a cada 
coche. El hecho de estar en un 
mismo recinto, nos va a per-
mitir comparar estos modelos 
de primera mano y, además, 
al ser una feria de venta de au-

Mañana,  
estreno en    
La Marina
 Feria de Eco-movilidad. 
 ECOMOV abre sus puertas 
de viernes a domingo para 
conocer, probar y comprar      
las últimas novedades  
en movilidad en Valencia

NACHO MARTÍN-LOECHES

ECOMOV

Más de 50 coches  
esperan en la 
zona de pruebas con  
las últimas novedades  
del mercado.  J. SIGNES
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tomóviles, las marcas presen-
tes llegan con ofertas especia-
les y financiación para su ca-
tálogo más ecológico.  

A la Feria se suma la exposi-
ción y venta de motos, bicis y 
patinetes eléctricos, protago-
nistas de la eco-movilidad en 
los últimos años y que permi-
ten ofrecer todo tipo de solu-
ciones en el mismo recinto. 
Ecomov se estrena el viernes 
a las 16 horas hasta el domin-
go a las 18 horas en el Tingla-
do 2 de La Marina de Valencia, 
con entrada libre y gratuita du-
rante todo el fin de semana.

La entrada al 
evento y las 
pruebas de los 
coches, gratuitas

Las marcas    
llegan con ofertas 
especiales para 
este evento

ECOMOV

Motos, bicis y patinetes 
eléctricos también 
cuentan con su espacio.

Ya hay casi 600 pruebas 
concertadas a través de la 
web de ECOMOV.

Cuándo:  30 de sept. al 2 de oct. 

Dónde:  La Marina de Valencia. 

Exposición: Tinglado 2 

Test-drive: Plaza del Agua. Jun-

to al Tinglado 2. 

Horarios:   

Viernes 30, de 16 a 20 horas 

Sábado 1, de 10 a 20 horas 

Domingo, de 10 a 18 horas 

Entrada: Gratuita

ECOMOV VALENCIA
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